

## PUEBLO, radical-socialista.

Habrán observado nuestros lectores que ha sido alterada la cabecera de PUEBLO.

Donde antes decía: «semanario republicano», dice ahora «radical-socialista».

Debemos explicaciones. Nacimos a la luz en ocasión que la conquista de la República estaba por hacer. Se acercaban las horas decisivas. Igual que en la Alemania de la guerra, falta de hierro, procuró cada alemán llevar un clavo a la estatua de madera de Hindenburg, era preciso entonces que las masas aportásemos nuestro máximo esfuerzo individual a la fortaleza del bloque firmado por los dirigentes republicanos.

La más mínima diferenciación de matices podía en las pasadas circunstancias haber sido fatal.

Los radicales-socialistas de Soria, conscientes de ello y decididos a extender nuestra actividad a la Prensa, resolvimos poner el periódico, sin apellido, al servicio de dicho bloque, atentos al deber del momento.

Triunfante ya el objetivo común, la República, no se nos oculta que hasta consolidarla firmemente es preciso que la fortaleza del bloque republicano-socialista aparezca en el Poder más fuerte que nunca.

Pero lejos de las alturas del Poder, en los últimos bronquios populares, en las zonas de escasa cultura política conviene ya rasgar con las ideologías diferenciadas de los varios cuadros republicanos, la ola confusionista que se nos viene encima en estas semanas de arribo.

Hacerse republicano con la República, es tan sencillo y tan corriente como mojarse cuando llueve. Hacerse juiciosamente federal, de derecha o radical-socialista tiene una mayor dignidad ideológica.

Y de esta dignidad, mejor que de la confusión, podemos sacar más fuerza en estos momentos los de abajo, para dársela a los de arriba.

Por eso, PUEBLO, creado y sostenido desde el primer número por los radicales-socialistas, cumple ahora con nombre y apellido su deber del momento, con la misma lealtad que antes puso en servir al momento pro-14 de Abril, bajo el nombre genérico de «republicano».

## 14 de Abril

El catorce de Abril quedará marcado en los anales de la historia de la Humanidad como una fecha gloriosa.

El día doce se pronuncia el pueblo en las urnas; todas las provincias en pie, emiten serenamente su voto a favor de la República.

Fulminante, llega la noticia, de Gobernación a la plaza de Oriente; y con el natural desasosiego el último de los Borbones, con calidad de Jefe de un Estado, se convence, mediante el Consejo de sus Ministros y de alguno de los hombres de la fórmula constitucionalista, que el tribunal inapelable de la opinión pública, ha decretado su cesantía.

Trátase por los lacayos de la monarquía—Cierva entre ellos—de frustrar el alegato que se hizo a la opinión pública y se fragua entre sombras un nuevo golpe de Estado.

Fracasa el intento. El gobierno provisional de la República Española, al finar el plazo concedido al ex-rey, sin que su compromiso de declinación de poderes, llegase al Gobierno provisional, llega a Gobernación y se constituye en poder por mandato del pueblo que les aclama.

Comienza el momento solemne. Llegan asistencias al gobierno provisional de la República. De paisano, el jefe de la Guardia civil se presenta en Palacio demandando del último de los Borbones el cumplimiento de su palabra; ya no queda a la monarquía el apoyo de la fuerza pública y cuando de ello se convence Alfonso de Borbón, monta en el automóvil que le colocará fuera de la tierra española que tantas veces escarneció.

La voluntad del pueblo se cumple.

Los conjurados del Palacio de Buenavista huyen camino de Portugal.

En el balcón de Gobernación ondea ya la bandera de la naciente República Española.

La justicia del pueblo, va a cumplirse. De la elección de los Ayuntamientos, esa secular institución nacional, gloriosa siempre, pero de hoy en más, símbolo de la más civil y cívica revolución que la historia registra, surge potente la era de libertad, igualdad y justicia que el pueblo español demanda.

La revolución que todo pueblo hizo, la debía España a la Historia Universal; la supo pagar con creces. De hoy en adelante, se citará como modelo de corrección la revolución española del 14 de Abril.

Acreditase ¡oh, pueblo! tu derecho a ser libre.

## Reflexionemos

Es preciso saber defender la Libertad conquistada.

Se están sucediendo los acontecimientos con tan inusitada celeridad que es preciso meditar y reflexionar en los momentos que nos deja el continuo trajín de laborar por el afinamiento de la República Española, en las cosas que se suceden.

Tenemos que procurar libertar de una forma viril a quienes se disfrazan con la piel de oveja, para esconder sus instintos de viejo lobo.

Son demasiadas precipitaciones.

Aquellos que en su número del sábado víspera de la elección, presentaban la candidatura monárquica, con el nuevo título de anti-revolucionaria, con el piadoso deseo de que si el triunfo que amasaban con toda clase de malas artes les era favorable, pudiese dar margen a persecuciones sin fin; ante el triunfo rotundo de la democracia que provoca la resignación de los poderes reales, en el Gobierno provisional de la República lanza el miércoles siguiente, una sonrojante adhesión a los poderes constituidos.

Muy acostumbrados estamos a las veleidades de del «Avisador Numantino», y por ello nada nos sorprende, pero el grito de ¡viva quien manda! no puede en forma alguna ser para quienes velamos nuestras armas en favor y defensa de la República un canto que nos equivoque o nos tranquilice.

Quien en poco espacio de tiempo, es capaz de someter al cacicazgo Ezista para en el propio número del sábado, felicitar al Vizeconde por sus actividades en remitir unas pesetas para ayuda del triunfo de la candidatura monárquica, sacando las pesetas del Ministerio de Fomento, quien en todo momento combatió denodadamente toda manifestación liberal, quien se hizo eco de esas cantinelas de la hidra revolucionaria y caos, quien se atrevía a decir que peligraba el orden, la religión y la propiedad, y ante el triunfo de la República, escribe la sonrojante adhesión que ofrece estas reflexiones, no es para nosotros un amigo de confianza.

El orden, la defensa de la propiedad, la integridad física, el respeto a las personas, más si éstas eran enemigas, lo proclamamos a voz en cuello, al encontrarnos en pleno triunfo. Lo seguimos recomendando hoy y nos creemos con

autoridad para mantenerlo; pero ello no implica para que se nos crea tan necios que creamos en la sinceridad de quienes tienen por costumbre encender toda clase de cirios en favor de todos los dioses y todos los diablos, para que en todo momento estar a las maduras.

¡Mejor será que no se acatase el poder constituido!

Para defender el programa de orden, no nos fué precisa ninguna excitación.

Pero para defender las conquistas de pueblo, no necesitamos de ningún acicate; por ello, no creyendo en la sinceridad de esas facilísimas veleidades, tenemos que poner en cuarentena no solo las demostraciones de quien un sábado resulta y llega a la maniobra indigna, y un miércoles se muestra sumiso, sino de todo ese rebaño que ahora, en la hora del triunfo se afana en colocarse en la primera fila de todas las fotografías, en las más gentiles actitudes de entusiasmo y emoción.

¡Atrás, farsantes!

La defensa de la República naciente, no se puede entregar en vuestras manos ni a vuestras apetencias.

Aun con la máscara de vuestra piel de oveja, vemos los instintos de viejos zorros en la rebatiña política antiguo régimen y vergonzosa Dictadura.

## Los horrores de la revolución

### El palacio de Aranjuez, saqueado

No ha habido ninguna revolución en la Historia sin saqueo de palacios.

La española Revolución de Abril, a pesar de ser la más correcta de las conocidas no se ha consumado sin rendir su tributo a ese empirismo histórico.

Ha habido saqueos. El palacio real de Aranjuez, museo de preciosidades y riquezas artísticas incalculables, ha sido víctima del bandolerismo.

¿Tenían, pues, razón los firmantes del grotesco manifiesto monárquico cuando decían que la revolución era, entre otras cosas, el saqueo? Según.

El palacio de Aranjuez no ha sido saqueado por las turbas revolucionarias.

Los energúmenos callejeros no han entrado en él a saco rasgando lienzos, estrellando cerámicas y arrancando a golpe de hacha incrustaciones de oro y piedras preciosas.

El palacio de Aranjuez ha sido saqueado refinada y científicamente, por selección de algún perfecto conocedor de los catálogos y del mercado artístico.

No se ha destruido. Se ha embalado. Los efectos expedidos volverán a lucir su esplendor en el extranjero, en alguna «villa» del multimillonario Alfonso de Borbón.

En esta España pintoresca el saqueo de los palacios se deja a cargo de los reyes que barruntan su expulsión.

## La proclamación de la República en Soria

No es posible que PUEBLO que no es periódico noticiero, trate de informar a sus lectores del magnífico acto de la proclamación de la República en Soria el 14 del actual.

Al tener noticia por telefonema del Sr. Artigas a nuestro compañero Sevilla, de que a las cinco de la tarde se solucionaría en favor de la República el pleito político, se cuajó la idea de proclamar la inmediatamente.

Un grupo de radicales socialistas, más otros republicanos de pura cepa, con la desde hoy más gloriosa enseña del Centro Republicano a la cabeza, salimos desde casa de Ormazabal para llevarla al Ayuntamiento en donde se pensó y se consiguió emplazar el forlín del Comité revolucionario.

El grupo de una veintena, al salir de la carretera de Ormazabal, se convirtió en imponente manifestación al llegar frente al Hispano, donde la bandera tricolor fué saludada con potente grito de ¡Viva la República! por un entusiasta médico Militar.

Desde el primer momento don Teórico Sevilla, como destacado elemento del partido radical socialista, fué requerido por el Gobernador civil para que asumiese la responsabilidad de los actos que se ejecutaban.

El Gobernador Sr. Barranco, tenía ordenes concretas del gobierno del Almirante Aznar para que reprimiese toda manifestación.

Con verdadero tacto, en confinas conferencias desde el Ayuntamiento con el representante del Gobierno monárquico: se fué contentiendo la amenaza que se cernía de que la Guardia civil fuese requerida por el Gobernador.

La autoridad civil de Soria, tuvo conocimiento por familiares suyos, de la proclamación de la República en Madrid, algo más tarde de que la imponente manifestación soriana lo hiciese en nuestra capital.

La serenidad del Comité revolucionario, en un principio asumida por el Sr. Sevilla, logró dar al acto un tremendo valor cívico.

En ningún momento existió el peligro para personas y cosas del pasado régimen monárquico y caciquil.

En evitación de ello, el representante del partido radical-socialista en el Comité revolucionario, ordenó que se exigiese de los republicanos que en aquella noche no frecuentasen establecimientos de bebidas.

La orden fué cumplida y el público con una cordura sin precedentes, salía de los establecimientos y acudía al Ayuntamiento para prestar al Comité, con su presencia, el calor de su entusiasmo.

Por fin a las 12 y media de la noche, salieron por rutas diferentes los miembros designados por el Comité, para proclamar la Re-

Hemos dado una magnífica prueba de la cordura republicana. Y ya estamos hablando demasiado del orden, que nadie amenaza.

Ahora, señores, poquito a poco vamos a ir haciendo la revolución.

blica en los itinerarios designados. Dentro de la gravedad de los momentos aquellos tienen estos pormenores del movimiento, aspectos pintorescos.

Uno de los de mayor gravedad, fué el del pueblo de Abejar, en donde el Comandante del puesto de la Guardia civil se resistía a cumplimentar las órdenes de sus Jefes el Gobernador interino y del Teniente Coronel Jefe de la Guardia civil de a provincia.

El buen sentido y la energía de los Comisionados salvó el que se pudiera registrar una nota amarga en este nervioso movimiento nacional.

**Sobre la Nación pesa una deuda de 26.000.000.000 de pesetas, como consecuencia de un régimen absurdo.**  
**Cuando el pueblo despachó a su primer Magistrado, sólo en joyas se llevó 300 millones de pesetas.**

### A los pueblos.

Advertimos a los pueblos, y sobre todo a aquellos que se ven asolados por bandas de caciques enemigos, que calmen sus pasiones y no prostituyan la República rural con la suposición de que viene, como vino la infame Dictadura, a azuzar a unos contra otros, poniendo a éstos a merced de aquéllos.

Muy al contrario. El republicanismo responsable prepara una campaña de apostolado cívico por toda la provincia, para llevar a los pueblos la paz y la concordia.

El caciquismo, sin corazón y sin cabeza, solo podía vivir al amparo de las discordias internas de cada pueblo y por eso su juego consistía en enconar las

La República, con cabeza y corazón, quiere enseñarles que sólo con ideas, con ciudadanía y con dignidad humana puede alcanzarse la armonía y la prosperidad colectiva.

El pueblo debe ser una sociedad y no un infierno.

**El ex-pay, Berenguer, Mola, los personajes de la Dictadura. Todos en el extranjero.**

**Cuando no podía hablar, el pueblo susurra con el ceño fruncido. Responsabilidades y castiga el que castiga.**

**Ahora que puede gritar, solo le es dado decir:**

**Responsabilidades... y échales un galgo.**

El recibimiento que el pueblo de Soria hizo ayer a su primer gobernador republicano D. Mariano Joven, es la manifestación de simpatía más espontánea, más entusiasta, más cordial, Y MAS GRANDE que se ha conocido en Soria.

### EN EL AYUNTAMIENTO

El jueves a las ocho de la noche, entregó el mando del Ayuntamiento de la Capital el Comité revolucionario provincial, a los nuevos Concejales que el pueblo eligió en las elecciones del día 14 de Abril.

Previas unas frases del Sr. Gaya, en nombre del Comité, se entregó la Presidencia del acto al concejal de mayor votación D. Aurelio de Marco, que en breves palabras saludó a sus electores de la Colegiata y procediéndose seguidamente a la elección de Alcalde Presidente, resultó por mayoría procamado don José Antón Pacheco, que se posesionó de su cargo con el ritual acostumbrado.

Se procede a la elección de las tenencias de alcaldía resultando para la primera con mayoría D. Antonio Royo Arana, para la segunda D. Manuel Ruiz de Pablo y para la tercera D. Claudio Llorente.

El cargo de primer Regidor Síndico recayó en D. Joaquín Arjona y el de segundo en D. Manuel Herrero.

Después de posesionados todos los elegidos el Sr. Pacheco pronuncia unas breves palabras para agradecer la designación y recabar el apoyo de todos en favor de los intereses y mejoramiento de la Ciudad.

También dirige un breve saludo a sus electores (2) el concejal independiente Sr. Vallejo y otro el Concejal monárquico constitucional apolítico Sr. Rioja.

D. Manuel Ruiz de Pablo, saluda en breves palabras a sus electores.

La sesión, en pleno período de languidez continúa tan solo matizada por el desbordamiento del público que tenía verdadero deseo de apoyar a los concejales del pueblo con su aplauso y con su aliento.

Consideramos que los concejales republicanos se excedieron en su corrección, ya que por evitar manifestaciones de entusiasmo por el acto de pasar a poder de la República la administración municipal, y que pudiera violentar a los monárquicos, arrojaron un jarro de agua fría sobre el pueblo que se congregaba en el salón.

El pago a tanta pusilaminidad, la tienen con la negativa de los monárquicos de ocupar puestos en las Comisiones.

El espectáculo a fuer de prudente, resultó en la eficacia que en estos momentos conviene del entusiasmo republicano.

Creemos que nuestros correligionarios estarán arrepentidos de su prudencia.

Deben desenterrarse en Africa los restos de un soldado desconocido y trasladarse al único sepulcro vacío de la tumba de reyes, del Escorial.

### GESTIONES Y TRAMITACIONES

Agencia de Negocios de

**D. Esteban Martínez**

Teléfono, 36. Apartado, 18.

EXPERIENCIA Y GARANTÍA RAPIDEZ Y ECONOMÍA

REPRESENTACIONES

DE PUEBLOS

Y PARTICULARES

Ha fallecido en Agreda la madre de nuestros queridos amigos D. Manuel y D. Antonio Cacho Zabalza, el gran reporter político de «La Voz». PUEBLO les expresa en un abrazo el dolor que sentimos por el suyo.

### Cock-tail

Se les vá conociendo. Tan se les conoce, que hemos de traer aquí un vivo diálogo de una tertulia de Casino.

Uno de los más flexibles hombres que conocen los tiempos, seguro del triunfo republicano se atrevía a decir.

—Ahora lo que debemos hacer... No supo continuar, porque sardónicamente un simpático republicano le atajó:

—Lo que debemos hacer muchos es callar, para que no se den cuenta siquiera de que vivimos.

Castellarnau, al fin, acató el Gobierno constituido. El menos tiempo posible pere el suficiente para demostrar obediencia ondeó en los balcones del Banco de España la bandera Republicana.

Más pasivo, el jefe de la oficina del Instituto geográfico catastral no pudo distraer del material de oficina el importe de la enseña de la Patria.

Creemos que sería conveniente que se le hiciese saber a tan recalcitrante funcionario, cuál es la forma de Gobierno en España.

Esperamos que «Juan Español y Castellano» dé una nueva lección de constitucionalismo y nos diga a qué señora sirve en la actualidad.

No tendrá que esforzarse mucho este señor Castellano y Juan, pues otros tantos Juanes como él, dejan de mostrarse

ciateros y se ocupan para que se les vea a quién quieren servir.  
 Ahora que no logran otra cosa mas que se les vea el plumero.

Y apropiado de plumero: sigue sin parecer el rebelde Josamanz, que como no ignoran nuestros lectores era uno de los Cabos de la madeja somatenista que con Cela y San Martín lucían sus atributos en las procesiones que interrumpían el tránsito por algunas calles de la ciudad en días señalados.

Al desarmar a los somatenes, suponemos que desaparecerá el peligro que suponía poner armas en manos de algunos provocadores que en hora peca avanzada de la noche tomaban por mingitorios los radiadores de los casinos.

Con la determinación del desarme, es posible que se les aclare del todo la cabeza a todas las horas.

El domingo 12 resonaba por toda España el fragor del inmenso triunfo electoral republicano.

El martes 14 quedaba proclamada la República.

El lunes 13, en medio justamente de las dos fechas, el «Noticiero de Soria» no da otra nota política que la de unos propagandistas republicanos apesadumbrados allá en no sé qué pueblo al grito de «Viva Cristo rey» y «Abajo los masones».

Este Noticiero se ha plantado en el siglo XIX y no hay quien lo traiga a la realidad

Verdadero resultado electoral de Soria.

Ocho republicanos.  
 Tres de Sixto.  
 Dos de Iglesias.  
 Tres monárquicos  
 Un filántropo.

**LUIS BARTOLOME**

Transportes de todas clases para dentro y fuera de la población :

Camiones rápidos Carros  
 Precios económicos

Avisos: Canalejas, 8 -Tel. 19

SORIA

Bienvenido, Bienvenido  
 me dirás, me dirás  
 qué actitud tomarás.

Porque al cabo de una vida calculando a qué lado convenia inclinarse, no tiene gracia caer en la monarquía cuatro días antes de proclamarse la República.

Eso no tiene arreglo. El hecho es de tal calibre que quedará indeleblemente incorporado a la Historia soriana de la República... y a la Historia de las Grandes Planchas.

Y el protagonista queda obligado de por vida a ser «El Monárquico» a palos o a lanzarse de lleno al ataque convirtiéndose en un «camelot du roi».

Le conviene decidirse pronto por una cosa u otra... porque si se toma para esta decisión tanto tiempo como para la otra, sabe Dios qué catástrofe le ocurriría entonces.

Bienvenido, Bienvenido  
 me dirás, me dirás  
 qué actitud tomarás

No se debe decir *cambrioneta* sino *camioneta*.  
 Pero lo más importante es que sea rápida y segura.... como las de los Transportes CORRAL.  
 Marqués del Vadillo, 19, 2º

Ocho años llevábamos los españoles sin la libertad ni la tranquilidad de espíritu necesarias para la propaganda doctrinal de la política moderna; acogotados por un único problema de respiración ciudadana.

Resuelto éste, las generaciones nuevas están esperando la siembra ideológica que antes no pudieron recibir.

PUEBLO publicará en folletón el Ideario Radical-Socialista, lo glosará y dará a los lectores de buena voluntad las aclaraciones que soliciten.

**PUEBLO**

SEMANARIO  
 RADICAL-SOCIALISTA

**Precios de suscripción**

Semestre... 3,25 pesetas.  
 Año... 6,50

**Anuncios**

Precios convencionales según tamaño y número de inserciones.

Correspondencia y envíos al Administrador D. Domingo Gonzalo,  
 Calle del Ferial, 12 —Soria.

**BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN**

D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_

se suscribe al PUEBLO

por un (1) \_\_\_\_\_

(FIRMA)

(1) Semestre o año.

**CLINICA MEDICO-QUIRURGICA**

CALLE DE NUMANCIA, 41.-SORIA

MEDICINA GENERAL

D. PRIMO MARTIN CONTRERAS

MEDICO DE COVALEDA

LUNES Y JUEVES DE 11 A 1

Equipo portátil para practicar toda clase de operaciones en el domicilio del enfermo.

RAYOS X

CIRUGIA GENERAL

D. LUIS SANTA MARIA

Ex- Interno y Médico agregado del Hospital General de Madrid

TODOS LOS DIAS DE 11 A 1

**Continental Auto S.A.**

Admón: Glorieta de Quevedo, 5.-Madrid.

Servicio diario con automóviles

**Cómodos y rápidos**

ENTRE

**Madrid - Guadalajara - Soria**

POR

Alcalá-Jadraque-Atienza (Emp.) Barahona-Almazán y viceversa.

Salida de Madrid, 8 mañana. Salida de Soria, 7 1/2 mañana

Tarifa de Precios (2.ª clase)

	PESETAS		PESETAS
Madrid		Jadraque.....	8,70
Cibeles (discrecional)		Jirueque.....	9,50
Canillejas.....	0,65	Negredo.....	10,30
San Fernando.....	1,15	Rebollosa.....	11,—
Torrejón.....	1,55	Riofrío.....	11,60
Alcalá.....	2,15	Atienza (empalme).....	12,10
Vta. Meco.....	3,—	Cinco villas.....	12,50
Azuqueca.....	3,35	Paredes.....	13,30
GUADALAJARA.....	4,—	Barahona.....	14,20
Tarazona.....	4,50	Villasayas.....	15,—
Tórtola.....	5,10	Cobertelada.....	15,90
Torre.....	6,20	Almazán.....	16,70
Hita.....	6,80	Lubia.....	18,60
Casas-Galindo.....	7,80	Los Rabanos.....	19,60
Mirafuente.....	8,—	SORIA.....	20,10

(Impuesto del timbre a cargo del público).

Salida H. Comercio.—Soria.

Pueblos: Si os sentís lesionados por un chanchullo acudid al PUEBLO  
Sorianos: Si sois víctimas de un atropello caciquil acudid al PUEBLO.  
Siempre encontraréis aquí lealtad para hablaros y valentía para defenderos.

# PUEBLO

Semario radical socialista.

## Al fluir del pensamiento.

Después del combate

POR WILLE

Es el anochecer del Domingo 12 de Abril de 1931. Se han verificado las elecciones consideradas como plebiscitarias para demostrar a quien no merece nombrarse que deje el campo libre. La lucha ha sido encarnizada. Los monárquicos, asociados y reunidos, más por la defensa de sus intereses comunes que por el afecto a una institución en la que no creen; más por el temor burdamente explotado, a las consecuencias terribles presagiadas por los llamados hombres de orden, que por la defensa de unos ideales que son incapaces de sentir, aunque a ello les conduzca su bovina sumisión a la coyunda y a la ahijada, han constituido un frente único sumándose los partidarios del imbecil cacique de R. O. con los del naciente cacique de negocios, los engaña bobos de la Acción Social-católica y los restos de las tres dictaduras sucesivas que han encanallado nuestra patria grande y nuestra patria chica.

El escrutinio ha declarado una mayoría relativa de candidaturas republicanas. La ciudad se ha portado, mereciendo figurar al lado de las más significadas en la profesión de fé de los ideales de la República.

La ciudad podía figurar dignamente entre las que han contribuido al plebiscito. Otra cosa hubiera sido una deshonra para ella, que ha contado, en tiempos anteriores, —en tiempos en que los ideales republicanos no estaban tan cerca de ser realizados— mayoría republicana en su Ayuntamiento.

Pero este triunfo no ha sido incruento. Una parte de los bravos combatientes del bloque republicano-obrero, ha sucumbido electoralmente. Es que el combate ha sido verdaderamente terrible. Todas las batallas tienen sus víctimas.

Sin embargo, alguna de estas víctimas presagiaba su sacrificio. Un frente de batalla quizá demasiado extenso. Una distribución de las fuerzas combatientes quizá un poco inadecuada, hizo que el ala somera flaquease un poco, pero merced a la división del enemigo, se mantuvo firme, con alguna pérdida: el ala bajera, triunfó en toda su línea; pero el centro, más flojo por pelear en terreno poco adecuado a las condiciones de los combatientes republicanos, es el que sufrió el choque compacto del enemigo encastillado y fortalecido en sus verdaderas trincheras y la lucha decayó y produjo víctimas, sensibles víctimas, tanto más sensibles cuanto que no eran combatientes innominados, sino elementos significados que hubieran dado mucho que hacer a las huestes enemigas si hubieran llegado a conquistar el Municipio, baluarte objeto de la enconada pugna.

Ya es sabido que los caudillos más destacados suelen ofrecer mejor blanco a los tiros del contrario, y éste persigue siempre en sus objetivos dejar sin di-rección, a ser posible, al campo enemigo.

Grande es la amargura que experimenta una de las víctimas, amargura sólo digna de ser comprendida por los que sean capaces de conocer la intensidad de su fé en los ideales de toda su vida, revelada por la fogosidad con que los profesa, la valentía con que nunca los ha dudado —aún en época en que la no aquiescencia al dictador era un peligro evidente, con vistas al destierro o a la multa— y finalmente su disciplina absoluta a ocupar el puesto que se le designasen, aun cabiéndole el convencimiento de ir seguro al fracaso.

Pero no hablemos de amarguras personales, cuando el triunfo resonante de la elección en toda España, ha consagrado el día 12 de Abril de 1931, como la aurora boreal que, al igual de la del Gobernador del cuento, signifique el ocaso del régimen de opróbrio que ha tenido supeditada la Nación a una familia de canallas que la consideraban como un pueblo de eunucos donde toda depredación les fuera permitida.

Nada, pues, de depresiones de ánimo. Las almas bien templadas no se abaten jamás. Distingámonos de los que al recibir el puntapié, el calificativo denigrante o el castigo injusto se humillan ante el que se los propina, porque su cobardía es incapaz de reaccionar con otra cosa que con la más denigrante humillación.

Almacenemos energías para responder cuando la ocasión pueda llegar de nuevo, y devolver centuplicadas, si es posible, las ofensas recibidas del grupo de becios defensores del orden y de... Gutiérrez.

¡A la disposición de la República!

**Hasta que la República no triunfó, la conciencia de algunos ciudadanos se encontraba dormida. Con el triunfo de la República se les ha despertado, y piensan en situarse en avanzadas que hoy no son de peligro, sino de provecho.**

## El gobernador de Soria.

Ayer se conoció la lista de Gobernadores y se vió que para Soria se destinaba a D. Mariano Joven.

Es el gobernador de Soria una de las personas que más directamente fué perseguida por la nefasta Dictadura de Primo de Rivera.

Hombre de principios liberales, se destacó muy pronto por sus ideas republicanas y nada conformes con el golpe de fuerza que llevó a España al bochornoso periodo de los ocho años sin ley. Maestro en el grupo Costa, de Zaragoza, fué desposeído de su cargo el que fué conquistado en brillante competición.

Saunadamente perseguido, tuvo que en el destierro, buscar la libertad de mo-

verse. Al fundarse el partido radical socialista, D. Mariano Joven fué uno de sus infatigables propagandistas.

La República que premia a sus defensores esforzados, reconociendo sus dotes de cultura y talento, así como esas virtudes de energía y disciplina que en estos momentos son tan necesarias, lo manda a representar el Gobierno de la República en nuestra provincia.

De triunfal se puede calificar la entrada del Sr. Joven en la ciudad.

Una tremenda multitud ha esperado en la oficina recaudadora municipal, la llegada de los autos.

Parando el auto que le conducía en el lugar que esperaba el alcalde, y los concejales republicanos, después de las presentaciones se puso en marcha la comitiva, siendo saludado el Gobernador por aclamaciones y vivas a la República.

Entre una gran ovación se dirigió al Gobierno civil a los acuerdos de la Marsellesa que la Banda provincial ejecutaba y el pueblo coreaba incansable.

Desde los balcones del despacho oficial D. Mariano Joven, se dirigió a la muchedumbre estacionada frente al Gobierno, saludando al noble pueblo de Soria que tan honda y tan ferviente muestra de cariño sentía por la nueva forma de gobierno que también él supo conquistar desde las urnas en la memorable jornada del 12 de Abril.

Con verdadero sacrificio, pues sigue virtualmente agotado del esfuerzo físico realizado en la campaña electoral, se cree en la obligación de saludar al pueblo que ha de regir y en defensa del cual y del afianzamiento del Gobierno republicano ofrece el sacrificio de su vida.

Vivas al Gobernador, a la República y a Soria, cierran el período de esta hermosa jornada, en que el público de Soria ha rendido acatamiento a la primera Autoridad de la República en la provincia.

## Revisiones

### El feo asunto de Pinar Grande

Es preciso, revisar ese desafuero del tiempo dictatorial, que privó al pueblo de Soria de la cobranza de 65 céntimos por pié de pino resinado en Pinar Grande.

La revisión de precios que el Ayuntamiento solicitó y que el Ingeniero Jefe de Montes Sr. Vinuesa, recomendó como beneficiosa a los intereses municipales, produjo una baja de unos céntimos en el precio de subasta.

No obstante, la Resinera Española, seguía pagando—y sigue—a 85 céntimos el pié de pino al rematante directo.

Los propietarios del Monte Pinar Grande, pierden anualmente 200 000 pesetas en este escandaloso negocio.

No puede existir ninguna ley que se oponga a una revisión que aconseja la ética.

Este número está perfeccionado antes de las doce de la noche del sábado.

## El manifiesto de Alfonso de Borbón.

«Las elecciones celebradas el domingo me revelan claramente que no tengo hoy el amor de mi pueblo. Mi conciencia dice que ese desvío no será definitivo, porque procuré siempre servir a España, puesto el único afán en el interés público hasta en las más críticas coyunturas.

Un Rey puede equivocarse y, sin duda, erré yo alguna vez, pero se bien que nuestra Patria se mostró en todo momento generosa ante las culpas sin malicia,

Soy el rey de todos los españoles, y también un español. Hallaría medios sobrados para mantener mi regia prerrogativa, en eficaz forcejeo con quienes la combaten. Pero, resueltamente, quiero apartarme de cuanto sea capaz a un compatriota contra otro en fratricida guerra civil. No renuncio a ninguno de mis derechos, porque más que un depósito acumulado por la historia, de cuya custodia ha de pedirme un día cuenta rigurosa.

Espero a conocer la auténtica y adecuada expresión de la conciencia colectiva, y mientras hab'la la nación, suspendo deliberadamente el ejercicio del Poder real y me aparto de España, reconociéndola así como única señora de sus destinos.

También ahora creo cumplir el deber que me dicta mi amor a la Patria. Pido a Dios que tan hondo como yo lo sientan y lo cumplan los demás españoles.»

No debemos sustraer a la opinión ese documento de Alfonso de Borbón, ya que con él se encuentra clara y determinada, la forma de ser de quien comparifa la soberanía con el pueblo, que al serle denegada en la brillante contienda del 12 de Abril, le deponía de todos los derechos de un monarca Constitucional.

Periódicos templados, como «Informaciones» de Madrid, contestan rotundamente al documento Borbónico.

Nosotros, como republicanos, hemos de lamentar esa amenaza que a la tranquilidad de la Nación se lanza, y también tenemos que lamentar el exceso de corrección del Gobierno Provisional de la República, que al consentir, que el hombre perjuro haya traspuesto la frontera, ha dejado libre al principal responsable de todos los males que a la Nación aquejan.

Ya puede ver el Gobierno provisional, cómo responde a su nobleza, el último de los Borbones coronado.

Decía el Borbón:

—Yo seré un Rey destronado; pero no un rey «tronado».

Y, en efecto, actualmente puede incluirse en la primera lista de multimillonarios del mundo.